

Buenas tardes a todos y todas los y las participantes de este Claustro Extraordinario 2022.

Una de las culturas más milenarias de la humanidad, la china, tiene entre su sabiduría ancestral una maldición. Esta maldición dice: *“¡que te toque vivir una crisis!*, sí, que te toque vivir una crisis. Crisis según la primera acepción del diccionario de la RAE es el *“Cambio profundo y de consecuencias importantes en un proceso o una situación, o en la manera en que estos son apreciados”*. Por lo tanto, una crisis no es solo un momento de inflexión, radical y de grandes impactos, sino que también de la forma en que vemos y afrontamos esas situaciones. No es solo una oportunidad tipo FODA, puede ser más es un giro en los hechos.

Hace un poco más de un año conocí a la profesora Sandra. Cuando la profesora Sandra, llegó con sus tres hijos, hace 30 años a Hornopirén, la nieve llegaba hasta la mitad de los cerros que cerraban por el sur el estuario frente al pueblo. En ese agosto del 2021 vimos como solo duraban unas horas en la parte más alta de los mismos cerros. El viernes de la semana pasada, Freddy, arriero y criancero de Putaendo, hijo de arriero y criancero, nieto de arriero y criancero, nos contó que ya no sube ganado a las veranadas, ahora sube a turísticas y científicos. Sentencia *“la montaña está seca”*.

Durante los últimos años hemos recogido muchos testimonios de los cambios ambientales y especialmente de los cambios en las condiciones climáticas de diferentes lugares de Chile, cambios que son cambios en la vida de las personas, de sus comunidades, de sus territorios, de nuestro país.

Desde que en el año 2008 realizamos en el Programa BETA el curso *Cambio Climático ¿Nuestro Futuro en Peligro?*, nuestra universidad se han realizados muchas acciones entorno al Cambio Climático: seminarios, investigaciones, publicaciones, formación y difusión a la sociedad, apoyo a organizaciones, creación de centros o líneas de trabajo, asesoría legislativa. Muchas de estas acciones hemos sido pioneros y somos líderes (*La PUCV y su compromiso para enfrentar la crisis climática*. El Mercurio de Santiago, Cuerpo A, 14/11/2021, página 7, https://www.litoralpress.cl/paginaconsultas/Servicios_NClipSitio/Get_Imagen_Nota.aspx?LPKey=OYZE4RNII7AKUWRHWJLRIHO2LGQGFNQJTJGO2SE7HG3SR2BXGA2MGETVFFMAUXAOOMXMWALYKXWWZO).

Sin embargo, la crisis climática, es de tal magnitud, complejidad, profundidad e implicancias, que creo -lo planteo con humildad y la convicción de la esperanza crítica- que las cuestiones relativas al Cambio Climático tendrían que ser un quehacer relevante, un eje central, una prioridad de la *“Universidad del Centenario”* que podríamos abordar sustantivamente en nuestro próximo plan estratégico.

Esta es la crisis que nos toca vivir, la crisis climática está aquí, la crisis de las crisis, estamos en la inflexión para salir adelante o no, a esta crisis la debemos atender con prontitud institucional no solo porque Chile es uno de los países más afectados del planeta o porque la Región de Valparaíso es y será una de las más multiformemente modificadas por el Cambio Climático, sino que además, porque como Universidad tenemos una identidad particular, porque tenemos las bases del camino ya realizado y por la visión de nuestros fundadores: construir una sociedad mejor a través de la formación de las personas.

Muchas gracias

Andoni Arenas Martija
Profesor Adjunto
Instituto de Geografía
Centro de Investigación en Didáctica de las Ciencias y Educación STEM
Pontificia Universidad Católica de Valparaíso